
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 5 DE ABRIL DE 1791.

Varsovia 26 de Febrero.

A fin de acelerar la conclusion de la nueva planta de Gobierno, propuso en la sesion de la Dieta del 18 Mr. Soltyk, Nuncio de Cracovia, se nombrase una Junta encargada de arreglar todas las formalidades que deben observarse en las Dietinas, para que los Estados (á quienes presentará dicha Junta el fruto de sus tareas á fin de obtener su aprobacion) puedan así dedicarse con mas eficacia á los varios puntos de la legislacion que se proponen establecer. Apoyó este dictámen Mr. Kicinski, Nuncio de Liwa, quien en un discurso muy patriótico demostró que la Constitucion del año de 1768 era ventajosa á la política de otras Potencias, por quanto previene que todos los asuntos ventilados en la Dieta hayan de arreglarse y decidirse en junta plena, lo qual evidentemente se dirige á poner mucha lentitud en sus deliberaciones. En fuerza de esto añadió que el bien del Estado exigia se anulase, y que nadie podia oponerse á ello á no ser enemigo de la patria. Mereció este discurso la mayor atencion de parte de todos los vocales, anulándose al fin dicha Constitucion á unanimidad de votos; y en las sesiones sucesivas se eligieron los sugetos de que debe componerse la Diputacion para el arreglo de las Dietinas.

El Departamento de Negocios Extranjeros ha dado su respuesta á la Nota que le presentó el Ministro de Inglaterra proponiendo en nombre de su Corte nuevos enlaces políticos y mercantiles igualmente ventajosos á las dos Potencias, y en los quales debia comprehenderse la Corte de Berlin. Contexta recordando los pasos que ha dado la República desde el
año

año de 1789 para entablar negociaciones semejantes á estas quando el Gabinete Prusiano le propuso un Tratado de comercio y alianza. Añade que los sucesos posteriores á dicha época, no ménos que las actuales circunstancias políticas, han aumentado aquellas disposiciones de la República, y que en general se mira la admision de la Prusia en qualquiera arreglo mercantil, que llegue á efectuarse con la Inglaterra, como esencial para su solidez y recíproca utilidad. Concluye pidiendo al Ministro Británico se entablen conferencias á fin de enterarse del plan y de los principios en que el Gabinete Ingles desea cimentar dicha negociacion.

Stockolmo 1.º de Marzo.

Se está aquí alistando una esquadra destinada á llevar al Rey de Marruécos los regalos que se acostumbra enviarle todos los años. Al mismo tiempo se advierten disposiciones de otra naturaleza, como son crecidos abastos de víveres, repuestos de municiones y la formacion de almacenes de granos y forrages en varias provincias del Báltico, y en la Gocia Oriental y Meridional. Igualmente se han hecho asientos y contratas para proveer al Ejército de tiendas y demas objetos de que necesitan las tropas quando salen á campaña.

Permanece muy suave el tiempo en todas nuestras Provincias, y apénas se nota el invierno; solo en los países mas inmediatos al Norte, como la Laponia, ha caido bastante nieve para hacer uso de eslites.

Carlsrona 2 de Marzo.

Se han recibido aquí órdenes para armar 6 navios de linea, que estén prontos á salir al mar el dia 1.º de Mayo.

Tambien se ha mandado que los Coroneles y Xefes de todos los Regimientos completen los bagages de sus respectivos cuerpos, de suerte que á mediados del mismo mes puedan ponerse en marcha. Se les encarga hagan las mejoras y reformas que juzguen precisas y útiles al servicio; y si para ello les faltase dinero, les adelantará el Erario las sumas que necesiten. = Aunque se asegura que el Ministerio Sueco subsiste en el sistema de neutralidad, se puede dudar que hiciese semejantes gastos á no recelar que algun acontecimiento obligase á tomar nuevamente las armas.

Dantzick 1.º de Marzo.

En estos contornos se notan varias disposiciones guerreras. Los dueños de tierras, bienes y posesiones de la Prusia Occidental deben aprontar forrages, siendo tan crecida la porcion que se les ha pedido que todos se han visto precisados á hacer representaciones sobre la imposibilidad de cumplir con esta especie de contribucion. Lo propio acontece en las cercanías de Thorn, de donde escriben que de dia en dia se espera la órden para que un Ejército Prusiano se ponga en marcha con un numeroso tren de artillería, para cuya conduccion están ya señalados 20 caballos. Toma cada vez mas valimiento la voz de que en la primavera inmediata entrará en el Báltico una esquadra de las Potencias aliadas contra la Rusia, y que en caso de rompimiento vendrá á esta Ciudad de Dantzick una guarnicion Prusiana.

Viena 3 de Marzo.

Son muy freqüentes los correos que llegan y se despachan de aquí á Jassy, en cuya Ciudad se halla todavía el Príncipe Potemkin, asegurándose no emprenderá su viage á Petersburgo hasta que sepa positivamente el éxito de las negociaciones de Szeftove. = Los avisos que hay de este último pueblo alcanzan hasta el 15 de Febrero. Nada se dice en el público sobre el estado de las conferencias de paz; pero consta por estos pliegos que el Gran Visir Hassan ha sido depuesto y degollado en Schiumla por órden del Gran Señor, quien ha nombrado para sucederle al Baxá Jussuf, que ya obtuvo anteriormente este empleo, y mandaba los Ejércitos Otomanos quando al principio de la guerra se apoderaron del Bannato. Parece que su nombramiento ha agradado mucho á los Turcos á causa de los créditos que goza de Capitan valeroso y Ministro inteligente.

El Embaxador de Rusia ha entregado al hijo del Príncipe de Ligne, que se grangeó mucho nombre en la toma de Ismail, una carta de la Emperatriz, y una caja de oro con el retrato de aquella Soberana guarnecido de brillantes.

Se habia juntado en esta Capital un número grande de Judios forasteros, los mas de ellos de Galitzia y Ludomelia, para establecer aquí su comercio con pocos ó ningunos fondos; y habiendo representado contra ellos los mercaderes

Christianos, y aun los Hebreos avecindados anteriormente, ha mandado el Emperador que los que no tengan un capital efectivo de 100 florines se restituyan inmediatamente al parage de donde han venido so pena de cárcel.

Berlin 5 de Marzo.

Un correo que vino dias pasados de Szestove con pliegos del Marques de Luchesini, salió de aquí ayer con nuevas instrucciones para aquel Ministro.

Segun noticias de Jassy el Seraskier de Babadagh, que fué Agá de los Genízaros y Comandante de Beresar, escribió al General Kutuzof, Gobernador de Ismail, pidiendo le informase del número cierto de los Turcos muertos ó hechos prisioneros en la conquista de aquella plaza. Contextó el Comandante Ruso diciendo, que durante y despues del asalto perdiéron la vida 30,816 Mahometanos.

En varias Gazetas se ha impreso un plan del Tratado de comercio entre Prusia y Polonia, diciéndose que el Embaxador Ingles residente en Varsovia lo habia propuesto á la República; pero la Gazeta de esta Capital declara ahora ser supuesto dicho proyecto, é inventado con siniestra intencion.

Frankfort 8 de Marzo.

La llegada del Conde de Lusy á Viena se creyó ser un indicio de estar inmediato á firmarse el Tratado de paz definitiva entre el Austria y la Turquía; pero algunos avisos llegados últimamente de aquella Capital, y que no parecen infundados, dan asunto para formar ideas muy distintas. Dicen que el Ministro Imperial Baron de Herbert ha declarado en Szestove que no consideraba el Convenio de Reichenbach como unos preliminares de que no pudiesen separarse en las negociaciones para el Tratado definitivo, y que solo lo miraba como unos antecedentes que servirian en lugar de primeras proposiciones, en caso que ofreciese por su parte facilidades recíprocas la Sublime Puerta, la qual á nada se habia obligado en las conferencias de Reichenbach. Añaden que esta declaración sorprendió mucho á los Ministros del Congreso, quienes juzgáron inutil continuar las sesiones hasta comunicarla á sus respectivas Cortes, y recibir sus instrucciones; y entretanto se hallan nuevamente suspendidas aquellas conferencias.

El 21 de Febrero se celebró un Consejo secreto en la Cancillería de Bohemia y Austria en presencia del Archiduque Francisco; duró 3 horas y media, y luego se dió parte al Emperador de lo resuelto en él. Poco despues expidió el Consejo de Guerra órdenes para hacer almacenes de forrage en el Bannato y Transilvania, y para que las tropas de esta última Provincia se dispongan á salir de sus cuarteles al primer aviso.

Háblase mucho de la alianza proyectada entre la República de Polonia y las Cortes de Lóndres y Berlin. Para combinar y unir los medios de defensa entre aquellas Potencias y la Polonia contra otra qualquiera Corona que se opusiese á sus intereses en el Báltico, se mira casi como indispensable la cesion de Dantzick al Rey de Prusia; y este es uno de los objetos principales de las negociaciones del Ministerio Ingles.

La Ciudad de Travnik, Capital de Bosnia, quedó casi reducida á cenizas el 28 de Enero por un incendio que no pudo atajarse en sus principios.

Lóndres 11 de Marzo.

Ayer llegó de Petersburgo un correo con pliegos de Mr. Withworth, Ministro Británico en aquella Corte, que contienen la respuesta que se esperaba del Gabinete Ruso á los varios puntos que le comunicó este Ministerio relativos á los asuntos del dia. Inmediatamente se juntáron los Ministros, y en el Consejo que tuviéron, que fué muy dilatado, se reconocieron otros pliegos recibidos de Berlin y del Haya; pero hasta ahora nada se ha traslucido en el público sobre los objetos de que tratáron.

Los armamentos que siguen en Suecia, no obstante la paz de aquella Potencia con Rusia, han movido á este Gobierno á solicitar que la Corte de Stockolmo explique la causa que pueda tener para dichos preparativos.

Parece que en Rusia no es general el recelo de un rompimiento con la Gran Bretaña, supuesto que muchos comerciantes de aquel Imperio han escrito á sus correspondientes Ingleses encargándoles sigan despachando al Báltico sus embarcaciones y efectos como hasta aquí.

Haya 14 de Marzo.

Un navio de la Compañía Asiática Holandesa, nombrado Zaanstroom, Capitan J. Droop, que salió el mes pasado de
Ams-

Amsterdam para el Cabo de Buena Esperanza, padeció una recia tempestad, y se estrelló el 26 de Febrero por la noche en la costa de Rethoville, á 4 millas de Cherburgo. La tripulacion se salvó, como tambien el dinero que iba á bordo, y aun se espera sacar algunos géneros, si el tiempo lo permite; pero el buque está enteramente perdido.

Paris 22 de Marzo.

Restablecido enteramente el Rey, tuvo Corte ántes de ayer, y oyó Misa en la Capilla de Palacio. El mismo dia se cantó *Te Deum* en la Catedral; y así aquella noche como la del 17 hubo luminarias generales en la Ciudad.

Florenzia 7 de Marzo.

En esta galería Imperial se ha abierto al público el Gabinete de medallas, nuevamente enriquecido y adornado con dibujos del pintor Joseph Ferreri. Por disposicion del Emperador se han colocado entre primorosas molduras 56 láminas grandes cinceladas de plata, en las quales está grabada con mucha perfeccion la serie de los principales sucesos de la casa de Médicis; fuéron legadas por el Cardenal Lázaro Pallavicino, Florentino, que murió el año de 1680, al Gran Duque Cosme III, y á su primogénito Juan Gaston. La familia Rospigliosi, heredera de dicho Purpurado, cumplió la manda enviando todos los años una de estas láminas grabadas en Roma por los mas hábiles artistas. Hay en dicho Gabinete, además de muchos baxos relieves, jarrones y otras obras, 12 grupos de plata, 7 de los quales representan los trabajos de Hércules modelados por el escultor Juan Bologna, y sobre la chimenea una estatua del propio metal, de Cosme II. Toda la galería, que es muy clara, está colgada de raso verde, y presenta una vista magnífica, siendo un digno monumento del amor de S. M. I. á las bellas artes, á quienes ha destinado este precioso asilo.

Benavente 28 de Marzo.

A 17 de este mes falleció aquí de edad de 81 años, 8 meses y medio el Ilmo. Sr. D. Agustin Gonzalez Pisador, Obispo de Oviedo, del Consejo de S. M. El zelo y esmero con que desempeñó el ministerio Parroquial le elevaron á la dignidad de Obispo de Tricomi, Auxíliar del Arzobispado de Toledo, en el año de 1754, y en el de 1760 fué trasladado á Oviedo, en donde dirigió su primer cuidado á mejorar la disciplina,

á cuyo fin convocó y celebró Sinodo, que mereció la aprobación del Rey. Con el propio objeto formalizó la agregacion y ereccion de varios Curatos, y estableció un nuevo método de concursos, consiguiendo por estos medios y otros que le dictó su prudencia consolidar en el Clero la pureza de costumbres, y proveer al pueblo de sabios y virtuosos Párrocos. Concurrió á la reedificacion, reparos y adorno de muchas Iglesias, al aseo y limpieza de los hospitales; fomentó con sus luces y quantiasas limosnas la Sociedad económica del Principado; erigió y dotó en beneficio de la salud pública dos Cátedras de Medicina en la Universidad; construyó y sostuvo á sus expensas la casa de correccion de mugeres de mal exemplo; protegió la agricultura, las artes y la industria provincial; desterró la voluntaria mendiguez, y alivió la miseria pública en los años estériles que afligiéron al pais, socorriendo en todos con mucha caridad las necesidades de las familias honradas y vergonzantes. Mantuvo la mayor paz y armonía en las Comunidades Eclesiásticas y Seculares; fué infatigable en sus tareas apostólicas, y conservó siempre una santa alegría, á pesar de las habituales dolencias que le molestáron por espacio de 37 años. Finalmente llenó las obligaciones del Pontificado mereciendo las confianzas del Soberano y sus Tribunales, el amor de sus feligreses, y las lágrimas del Principado, que bendecirá perpetuamente su memoria y virtudes.

Madrid 5 de Abril.

Los Reyes y Príncipe Ntros. Sres., y los Sres. Infantes se transfirieron el Sábado de la semana anterior del Palacio de esta Villa al Real Sitio de Aranjuez, donde permanecen SS. MM. y AA. sin novedad en su importante salud.

Semana Santa: asistencia de los fieles á los Divinos Oficios y Misas con que la Iglesia celebra los Misterios de la Pasión y Muerte de Ntro. St. Jesu-Christo, con el origen, institucion y significacion de las ceremonias y ritos, segun la Sagrada Escritura y Stos. Padres: su autor el Ilmo. Sr. D. Juan Elias de Teran, Obispo que fué de la Sta. Iglesia de Orihuela. Véndese en la Librería de Bravo, calle de las Carretas, frente á la de Majderitos; como tambien la Asistencia á las Misas de todo el año por el propio autor.

Divina Filomena de amorosos afectos á Jesu-Christo crucificado, traducida del Portugues por el R. P. Mtro. Fr. Melchor Caballero, Religioso Mínimo: obra muy útil por la eficacia de los afectos para los Predicadores, y para todas las personas que aspiran á

la perfección christiana. Se hallará á 6 rs. en pasta, y 4 en pergamino, en la Librería de Ortega, calle ancha de Majaderitos, frente al Coliseo de la Cruz.

Paralelo de las costumbres de este siglo con la moral de Jesu-Christo: escrito en Frances por el P. Croiset, autor del Año Christiano; traducido por D. Joseph de Palacio y Viana: dos tomos en 8º. Véndese á 18 rs. en pasta, y 14 en pergamino, en la Librería de Gomez, calle de las Carretas.

Economía de la vida humana, dividida en siete partes: obra compuesta por un antiguo Bracman, traducida sucesivamente á las lenguas China, Inglesa, Francesa, y de esta á la Española por Don Joseph Mendez del Yermo. Se hallará á 4 rs. en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe; de Cerro, calle de Cedaceros; en su puesto calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas.

Memorias políticas y económicas sobre los frutos, comercio, fábricas y minas de España: tomo IX que contiene 9 Memorias, desde la 40 hasta la 48. Trata la 1ª de las manufacturas de lana de la Ciudad de Toledo, y Villas de Ajofrin, Sonseca y Brihuega: la 2ª de la fábrica de paños y bayetas del lugar de Noves: la 3ª de la Real fábrica de paños finos que hubo en otros tiempos en la Villa de Valdemoro: la 4ª de otras fábricas de la misma especie que tienen otros pueblos de la Provincia: la 5ª de las manufacturas de lino, cáñamo y esparto de la misma: la 6ª de las fábricas de sombreros: la 7ª de los curtidos, y cuerdas para instrumentos músicos: la 8ª de los molinos de papel; y la 9ª de los tintes. En todas se da una noticia histórica de los progresos ó decadencia de dichas manufacturas, de su estado actual, y de su gobierno antiguo y moderno. Se hallará con los anteriores en las Librerías de Esparza, Baylo y Millana; en Cádiz en la de Iglesias, en Barcelona en la de Cerqueda, y en Zaragoza en la de Monge.

Tratado general de relojería: un tomo con 22 láminas. = Método fácil y distinto de quantos han salido hasta ahora, para que qualquiera persona sepa arreglar sus relojes sin necesidad de relojero, acompañado del modo de hacer una meridiana; puede ir en carta: ámbos compuestos por D. Manuel de Zerella, Reloxero de Cámara de S. M. Véndense en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion.

Los tomos 27 y 28, últimos de la Historia general de los viajes, ó coleccion de los que hasta ahora se han hecho por mar y tierra, con los 26 anteriores que se vendian en la Imprenta de la calle del Clavel, se han trasladado para mayor comodidad del público á la Librería de Gonzalez, calle de Atocha, frente á la casa de los Gremios; donde se hallará toda la obra junta ó por tomos. En la misma se vende la Coleccion de AA. Latinos con notas castellanas, en tres tomos en 8º, para uso de los estudios.